

# EL MITIN DE LA AMNISTIA

■ Se celebró ayer, en pleno orden, en el Palais Royal

En un acto autorizado por el Gobierno Civil ayer tarde se celebró en Palais Royal un mitin Pro-amnistía organizado por la Coordinadora de Fuerzas Democráticas de Canarias y otros grupos adheridos, tales como el PPC y el POUB. Al acto asistieron unas 1.600 personas, que llenaron completamente la capacidad del local.

Ante un auditorio heterogéneo y con los miembros de la Coordinadora en la primera fila, el acto dio comienzo a las ocho y diez de la tarde.

De las paredes colgaban pancartas, entre las que se podía leer "Amnistía", "Libertad". El pueblo canario por la amnistía, "Unidad" y "Unidad Sindical".

Presentó el acto Alfredo Mederos, quien en nombre de la Coordinadora apeló a la responsabilidad de los asistentes pacíficamente para que en ningún momento tuviera que actuar la fuerza pública. El programa tuvo que ajustarse al remitido al gobernador civil.

En primer lugar cantó Juan Carlos Senante una composición suya titulada "Mi pueblo" y a continuación "Yo poeta declaro", basada en un poema del poeta grancanario Agustín Millares Sall. En esos momentos el público prorrumpió en gritos de amnistía y libertad mientras se repartía una hoja con los Derechos Humanos.

A continuación, el poeta

Pedro García Cabrera leyó dos poemas, que tenían que contar con el requisito de haber sido publicados con anterioridad, para seguir las normas obligatorias dictadas por el Gobierno Civil. El primero, titulado "Pesadilla", estaba dedicado al asalto de su casa, el 18 de Julio de 1936. El segundo, "A vos encuentro" era un canto a su amor, la libertad, que ya lo había recitado en la cena-homenaje a los demócratas veteranos de Tenerife.

El primero de los oradores en tomar la palabra fue Jesús García Manrique, miembro del Grupo de Demócratas Independientes, y lo hizo en nombre de la Coordinadora de Fuerzas Democráticas de Canarias. Dijo que la amnistía general era el primer paso por el camino pacífico que conducirá a la ruptura democrática (gritos de unidad), que a su vez sería la llave de un gobierno provisional de amplio espectro que precedería a la autodeterminación. La petición de amnistía agregó está ya justificada para que no ocurran más hechos luctuosos como el de Santurce, en el que una luchadora de la libertad fue asesinada. Pidió un minuto de silencio que fue guardado por el público en pie y roto al final por el grito de "no más muertos inútiles".

"No queremos más cárceles ni más exilios para nadie", dijo. Y añadió que la amnistía

era un clamor racional, que no quería que se repitiesen viejas experiencias y que había que acabar con la ambigüedad y el vacío de poder.

Se refirió, finalmente, a las numerosas pruebas de serenidad y generosidad con el adversario político que el pueblo canario había dado y que con esta semana pro-amnistía se querían rescatar esos valores de los tinerfeños. Volvieron los gritos de amnistía, libertad y unidad.

## LOS PARTIDOS DAN LA CARA

Jesús Manrique fue presentando a los grupos políticos y sindicales inscritos en Coordinadora de Fuerzas Democráticas de Canarias y aquellas que últimamente se han adherido para la celebración de esta semana. Uno a uno fueron subiendo al escenario los representantes canarios de CC.OO., G.D.I. ORT, PASC, PTE, Partido Carlista, PCE, PSOE, PSPC PTE, PUCC, UGT, USO, PPC, POUB y se saludó a la CNT.

Acto seguido José Manuel Abreu cantó tres canciones. La primera, "La inmensa mayoría", poema de Blas de Otero, a la que le había puesto música. La segunda, "Canción de la calle", de Agustín Millares Sall, y la tercera, "General", de Bertoldt Brecht, que popularizó hace unos años Augusto Celdrán.

Andrés Doreste Zamora leyó su poema "72" alusivo a su detención y la de sus hermanos, que dijo no había escrito por revanchismo o resentimiento sino porque era consciente de la existencia de esa realidad objetiva. Arrecriaron los gritos de "no te olvidamos, Antonio González Ramos".

Félix Casanova de Ayala se unió al acto con el puño en alto para leer un soneto-homenaje a Alberti titulado "España", que levantó gritos ensordecedores de amnistía, libertad y unidad.

## TREVIJANO, SUPERSTAR

El mitin culminó con la intervención del miembro fundador del Grupo de Demócratas Independientes, Antonio García Trevijano, cuyas palabras fueron acogidas con discrepancia por parte de sectores del público.

Se erigió García Trevijano en "voz de la unidad" y dijo que para él la amnistía significaba en primer lugar la libertad de Simón Sánchez Montoro, Francisco Romero Marín, Lucio Lobato, Santiago Alvarez, todos los presos y detenidos políticos y para que no se le tachara de ninguna clase de oportunista dijo: la libertad de todos los detenidos vascos. "La amnistía -aseguró- es además la primera condición



"Unidad, unidad", gritaron todos con rostros alegres.

para la superación de los traumas de la Guerra Civil y sus consecuencias".

Al referirse a la autonomía y las posturas independentistas sonaron los primeros pitidos y cuando dijo que la independencia era una postura que podía significar el imperia-

lismo, un asistente le gritó: ¡Oiga, usted es un goda!

Con gritos de amnistía y libertad terminó el acto con el mismo orden con el que había comenzado y con un llamamiento a todos para que se manifestaran hoy en la marcha autorizada pro-amnistía. Fotos: VARGAS

García-Trevijano

# "CREO EN LA RUPTURA NEGOCIADA"

"Defendemos la necesidad de convocar una consulta popular en condiciones de libertad total, sin miedo, sin coacción y con una información suficiente, para que sea el pueblo el que elija libremente la forma de Estado y la forma de Gobierno. Así comenzaba la carta que con Antonio García Trevijano, abogado y notario, sostuvo Martín-Carmelo-Zenaido.

Antonio García Trevijano, encarcelado al día siguiente de la fundación de Coordinación Democrática, ha sido considerado por la oposición democrática española como el hombre que mueve y vitaliza dicho órgano unitario. En él ha estado siempre la persona conciliadora y activa, el personaje deambulante por los países de Europa con la carta de la democracia y de la libertad bajo el brazo.

Nuestra conversación con el militante del Grupo de Demócratas Independientes, transcurrió de este modo:

—Rafael Calvo Serer es un gran hombre, un intelectual y un político. Con su regreso a España creo que no sólo gana el Grupo de Demócratas Independientes, sino la democracia en España. Tengo que aclarar que en nuestro Grupo no hay líderes, nadie es más importante que los demás, sino que intentamos, simplemente, coordinar a todos los demócratas que no pertenecen a ningún partido político

## NO A LA DERECHA

— Se habla de que el Grupo de Demócratas Independientes (GDI) trata de aglutinar a una "derecha presentable"... —Me alegro mucho de que me hagan esta pregunta, para decirles respecto a la nota de "Triunfo" en que se vertían esas apreciaciones, primero, que no se llama Agrupación, sino Grupo de los Demócratas Independientes, segundo, que no es monárquica ni liberal. Rafael Calvo es monárquico y es liberal, pero dentro de GDI hay personas que son republicanas, marxistas, de izquierda, radicales, anarquistas, de derecha (empresarios), socialistas, etc., o sea, que es un abanico muy grande, donde están representadas todas las ideologías. Lo que tienen en común los independientes es que consideran que la construcción de un nuevo Estado democrático no podrá hacerse solamente entre la clase política, ni entre los dirigentes de los partidos políticos, sino que hay que hacerla con la participación de las fuerzas sociales y de las masas ciudadanas. GDI aspira a ser el símbolo representativo, la dirección ideológica de esas masas ciudadanas que no están inscritas en ningún partido político. Yo, en concreto, ni soy monárquico ni soy liberal, soy demócrata. Yo considero que ser liberal es ser romántico y para ser liberal hay que defender el principio de que el Estado no intervinga ni en la economía, ni en el mercado de las relaciones de producción, y, sin embargo, yo considero que eso es un proceso irreversible de la historia, y ninguna persona realista hoy puede defender hoy que el Estado abandone el papel de dirección, control e impulso del desarrollo económico.

## EL CENTRISMO ES UNA FARSA

—Por lo tanto, de derecha presentable, nada. —No, no somos la derecha presentable, que es lo que me faltaba decir. La ideología de GDI es radical democrática. La actitud del GDI ante el régimen, ante el estado franquista, ante el continuismo ante la reforma es la extrema izquierda pacífica. Estamos más a la izquierda que muchos partidos que se llaman de izquierda y que tienen títulos socialistas. En cambio, en cuanto a si tenemos un programa ideológico respecto a la lucha de clases, si defendemos o no las nacionalizaciones o si somos conservadores o progresistas en el terreno de la política económica, tengo que decirles que eso, para nosotros, no es una cuestión que esté al orden del día, que hoy lo importante para España son las libertades y la construcción de un estado democrático. Y luego, con las libertades, el pueblo español, convocado por la derecha o por la izquierda, debe pronunciarse sobre el programa de política económica y en ese momento GDI no sé si existirá, por lo que me parece prematuro hoy que nos manifestemos sobre política económica.

Desde el punto de vista político esencial que hoy interesa a España, no es la derecha presentable, no es un grupo de derechas, no es un grupo de centro (yo no creo, personalmente, en el centro como teoría política); el centro siempre es la derecha disfrazada de centro y soy un hombre políticamente de izquierdas, siempre lo he sido, no es una evolución de ahora por último. Hasta que el Congreso de los Demócratas Independientes, que celebrará a finales de Octubre en Madrid, GDI no es un partido político ni tampoco aspira a serlo. Lo sometemos todo a lo que diga ese Congreso, en el que esperamos que participen decenas de millares de españoles (mujeres, hombres, mayores de 18 años), para que, sin perjuicio y sin dogma, examinen todas las cuestiones que afectan hoy a España y tomen una decisión colectiva. Si lo logramos, no hay antecedentes en la historia política española ni europea de un grupo que haya trabajado con ese profundo respeto a lo que es la práctica de la democracia.

—También se ha dicho que GDI nació como solución al problema de las personalidades en Coordinación Democrática (CD)...

—Eso es totalmente falso. Es natural que el régimen y ciertos partidos ven con recelo la feroz independencia de quienes mantenemos los ojos y la crítica abiertos no sólo al régimen, sino, incluso, también a los partidos políticos. Sin embargo, estamos convencidos que los demócratas independientes que trabajamos en estrecha relación con los demás partidos en el seno de CD, que no estamos ahí por razones personales o porque no tengamos otro sitio, sino porque hay un espacio político en España que hasta ahora los partidos políticos no lo han cubierto, y es el espacio político que corresponde al es-

pacio social y económico producido por el desarrollo económico, que solamente las Comisiones Obreras (CC.OO.) sí que han respondido y llenado ese espacio en el nivel de la clase obrera, pero que todavía carece de respuesta política. España se ha transformado profundamente y los partidos políticos nos ofrecen esquemas que son una reproducción de los de los años 36 o un intento de homología con los esquemas europeos. Pero hay un espacio político español que no tiene nada que ver ni con Europa ni con el año 36. España es una sociedad industrial, compleja, dinámica y viva que ha producido un cambio enorme en la estructura social y los independientes aspiramos a interpretar, definir y darle un sentido político a esa conciencia social.

## UNA ALTERNATIVA DE PODER.

—¿Qué versión da GDI de CD?

—CD es la alternativa de poder frente al continuismo que intenta la reforma. Es la síntesis política de todo el esfuerzo de la coacción democrática española por vía pacífica, para conquistar las libertades y la democracia, y como es una alternativa de poder ha de tener dos dimensiones: de un lado, es el organismo unitario de todo el Estado español para convocar la movilización permanente de los ciudadanos demócratas, y del otro, se es órgano adecuado para negociar con los poderes fácticos (Ejército, Iglesia, oligarquía financiera) la ruptura. Para poder ser admitidos en la tabla de negociación tenemos que demostrar nuestra capacidad de convocatoria de las masas ciudadanas y demócratas. Por eso no puede renunciar a ninguna de las dos funciones: es un organismo de negociación y para ello, forzosamente, tiene que ser un organismo de movilización.

—¿Ha habido algún tipo de negociaciones con esas fuerzas fácticas hasta el momento, qué pasos se han ido dando en este sentido?

—No, CD, como tal, no ha iniciado (no por culpa de ella) ninguna negociación con el Gobierno. Es cierto que distintos partidos, distintas personalidades de CD tienen permanente relación con poderes fácticos de la Iglesia, del Ejército o de las Finanzas, pero CD no ha negociado con ninguno de esos organismos hasta el momento. Nuestro diálogo con el Gobierno no ha sido posible, pese a que nosotros lo hemos estado invitando a ello a través de nuestros documentos, a esa invitación pública no se nos ha respondido.

—¿Qué hay de esos contactos con Areiza para que se integrara en la Platajunta?

—Todo eso son especulaciones.

## POR LA RUPTURA NEGOCIADA

—¿GDI cómo interpreta la ruptura pactada o negociada? —Para los independientes la ruptura es negociada y no pactada, ya que este término puede ser equívoco. Creemos que lo que se puede y debe negociar es el cómo, el

cuándo y el con quién, pero nunca el qué. En cambio, la expresión ruptura pactada puede dar a entender que pretendemos hacer un pacto entre la libertad y el autoritarismo, para buscar una nueva síntesis, y no es cierto. Nosotros (GDI) y CD no aceptamos más que la plena democracia sin exclusiones ni limitación alguna, que es el qué. Estamos dispuestos a negociar que ese paso a la democracia sea pacífico y dentro del mayor orden ciudadano.

—¿Estima usted que hay actualmente represión en España?

—Sí, arbitraria, discrecional y discriminatoria. Es una represión muy fuerte contra ciertos sectores, fundamentalmente contra el Partido Comunista y contra el Partido del Trabajo y el Movimiento Comunista (es decir, contra los partidos verdaderamente marxistas en su práctica) y contra los independientes.

—¿Qué relaciones ha mantenido CD con fuerzas del extranjero?

—CD tiene habitual contacto con todas las instancias de poder extranjero. Podemos afirmar que hoy CD es el centro de poder al que miran y se refieren los organismos públicos europeos y de la mayor parte de los países democráticos del mundo. Un ejemplo es que la Bienal de Venecia a la que siempre ha sido invitado el Gobierno Español, que tenía un Pabellón oficial, este año ha clausurado este pabellón oficial y ha dirigido su invitación oficial a Coordinación Democrática. CD estará presente el 18 de Julio en Venecia para la inauguración de la Bienal



como el único organismo político de España.

## O TODOS O NINGUNO

—En las discusiones de CD para la aprobación del documento de censura a la Ley de regulación de los partidos políticos hubo algún que otro tira y encoge. ¿Qué pasó exactamente?

—CD está de acuerdo en estimar que esa Ley es antidemocrática y muy peligrosa. Sólo dos partidos creyeron conveniente esperar a la reunión de sus Comités Ejecutivos para decidir, pero como CD consideró que era necesario orientar inmediatamente a la opinión pública, aprobó por mayoría el documento que se ha hecho público, con el voto en contra del Movimiento Comunista, que está en contra de la ley,

pero que estimaba habría que esperar a que aquellos dos partidos se reuniesen.

—¿GDI estaría dispuesta a que el Partido Comunista se le tolerara provisionalmente mientras se legalizaran los demás partidos, como se ha llegado a decir, u opina que deben entrar todos en la legalidad?

—GDI jamás aceptará que haya una discriminación con el Partido Comunista, incluso, porque estamos convencidos que si no hay una igualdad ante la Ley de todas las ciudadanas españolas es imposible terminar con la represión y asegurar el proceso específico de construcción de la democracia. Los independientes, en general, no admitiremos nunca que haya una discriminación con nadie.

Hoy, a las 7

# MANIFESTACION PRO AMNISTIA EN SANTA CRUZ DE TENERIFE

La Secretaría de prensa del Gobierno Civil ha facilitado la siguiente nota:

"A petición de un grupo de personas, encabezadas por Don Bernardo Cabrera Ramírez, primer firmante de la solicitud, el Gobernador Civil de Santa Cruz de Tenerife ha autorizado una manifestación pública, que tendrá lugar mañana, día 13, a las siete de la tarde.

El recorrido será propuesto, con pequeñas variaciones, en atención a los problemas de tráfico, creados como consecuencia de las obras de repavimentación que se realizan en las calles de la Capital. La manifestación discurrirá por la calle del

Pilar, hasta su encuentro con Valentín Sanz, y Villaiba Hervás hasta la calle de la Marina y Alameda del Duque de Santa Elena, donde se disolverá.

Tanto Don Bernardo Cabrera Ramírez, como el resto de los firmantes del escrito se han responsabilizado del normal desarrollo de la manifestación y se les ha encarecido que reduzcan al máximo su duración por las citadas dificultades de tráfico.

Las pancartas serán visadas por el Delegado Gubernativo, que retirará solamente aquellas que puedan atentar a nuestro ordenamiento jurídico y normas de convivencia ciudadanas."

## SE UNEN LOS DEMOCRATAS Y LIBERALES EN LA REGION

Representantes de los partidos "Izquierda Demócrata Cristiana", "Partido Democrático Popular", "Partido Democrático de Canarias" y "Partido Liberal", han informado a este periódico que, a la vista de la afinidad de sus respectivos programas, y siendo conscientes de la gravedad

y trascendencia del momento político y económico por el que atraviesa el Archipiélago Canario, se han reunido en Tenerife y Las Palmas para intentar la creación de un partido regional que aglutine a todas las fuerzas demócratas-cristianas, social demócratas y liberales del archipiélago y

conseguir así, dar una respuesta a todo el pueblo que, no estando de acuerdo con el socialismo marxista, tampoco lo está con la derecha conservadora franquista, y lograr de esta manera la unidad de todas estas tendencias a nivel regional.

## EL GOBERNADOR CIVIL A SANTIAGO DEL TEIDE

El próximo jueves, día 15, el gobernador civil de la provincia, Modesto Fraile Poujade, visitará el término municipal de Santiago del Teide.

El programa de esta visita es el siguiente: Salida a las 9'30 de la mañana. A las 11, llegada a Santiago del Teide, recepción en el Ayuntamiento de la corporación municipal, consejo local del Movimiento y autoridades.

A las 11'15, asamblea abierta, con asisten-

cia de autoridades, corporación y consejo local. 12'45: visita a barrios y obras de la localidad. 14'30: Comida. 16'30: salida para Granadilla. A las 5 de la tarde, llegada al Pinar, campamento de la Sección Femenina, que el gobernador civil visitará. 6'15: Salida para San Isidro, donde, a las 7, tendrá lugar la clausura de la cátedra ambulante de la Sección Femenina. A las 8 de la tarde, emprenderá el regreso a Santa Cruz.

**LAS PALMAS**

**EL DOMINGO SE CELEBRO LA MANIFESTACION POR LA AMNISTIA**

LAS PALMAS, 12 (De nuestra Redacción, por télex).— Alrededor de diez mil personas participaron en la manifestación en pro de la amnistía y del retorno de los exiliados políticos que de

modo absolutamente pacífico se celebró el domingo por la noche en esta capital. La concentración, que había sido previamente autorizada por el Gobierno Civil, fue organizada por la Coordinadora de fuerzas

democráticas de Canarias y a su frente figuró en todo momento el dirigente de Coordinación Democrática Antonio García Trevijano, así como todos los dirigentes de la primera organización.

Desde una hora antes de la anunciada para el comienzo de la manifestación, numerosos grancanarios fueron concentrándose en la Plaza de Santa Ana, el lugar previsto. Puede decirse que cuantas personas acudieron al acto lo fueron como elementos activos. Nada de curiosos, con la excepción de la policía municipal para regular el tráfico y algún "jeep" de la Policía Armada en su rutinaria labor de vigilancia por las calles de la ciudad. Allí no había fuerzas públicas en prevención de cualquier incidente, pues la policía estaba consciente de que no se produciría alteración del orden, como, efectivamente, así fue. En unión de Antonio García—Trevijano, llegado expresamente para asistir a esta manifestación, se pusieron al frente de la marcha asidos con los brazos diversas personalidades políticas de la Coordinadora de fuerzas democráticas de Canarias. A la hora señalada —exactamente las ocho y media de la tarde— se inició la marcha calle Obispo Codina abajo. Desde los balcones se vociferaba y apludía correspondiendo al grito de los manifestantes de "amnistía y libertad". Además de las pancartas se observaban por doquier gran número



de banderas con los tres colores del Archipiélago. Otra de las expresiones dominantes era la de "Canarias, unida, jamás será vencida".

Al llegar los manifestantes a la Alameda de Colón, frente al Gabinete Literario, Juan Rodríguez Doreste, dirigente de la Coordinadora, se dirigió a los manifestantes para pedir un minuto de silencio por los que han luchado en este país por la libertad y la democracia. Su invitación fue acogida por la muchedumbre. Reanudada

la marcha, los portadores de los megáfonos invitaban a cuantas personas encontraban en el camino a que se incorporaran a la manifestación.

Hasta su llegada a la Plaza de San Bernardo, aquella desacostumbrada riada de personas se hacía cada vez más espesa, acaso por la propia estrechez de la vía. De nuevo los manifestantes prorrumpieron en varias ocasiones en gritos de "amnistía, libertad" "Gobierno escucha, Canarias está de lucha".

Concluidos los últimos gritos, se dio la voz de disolución e inmediatamente la totalidad de las banderas y pancartas se arriaron y los manifestantes se disolvieron como si nada hubiera ocurrido. No se registró ni un solo incidente y desde el inicio de la manifestación a su término todo transcurrió dentro de la mayor normalidad, sin que en ningún momento se registrasen incidentes de importancia y sin que la fuerza pública interviniese por ningún concepto.



**LA GOMERA**

**LA POLITICA HIDRAULICA DE LA ISLA CONCEBIDA CON NULO SENTIDO TECNICO**

SAN SEBASTIAN DE LA GOMERA, 12 (De nuestro corresponsal, por télex).— Es gravísima la situación hidráulica por la que atraviesa la isla.

truyó un canal sin, objetivo alguno demorándose hasta lo indecible otros proyectos. Hay que decir que la presa de Muluqua ha enderezado un poco

problema. Sin embargo, la Administración ha fallado esprepitosamente en algunas realizaciones de aguas. La organización insular para el re-